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ABSTRAK 
 

Skripsi dengan judul “Kajian Etnobotani Tumbuhan pada Ritual Jamasan 

Kyai Bonto Desa Kebonsari Kecamatan Kademangan Kabupaten Blitar sebagai 

Media Pembelajaran Berbasis Booklet” ditulis oleh Afuza Medina, Jurusan Tadris 

Biologi, NIM. 17208163007, dibimbing oleh Dr. Eni Setyowati, S.Pd.,M.M. 

Kata Kunci : Booklet, Etnobotani, Jamasan, Media Pembelajaran 

Penelitian ini dilatar belakangi oleh kepercayaan masyarakat terhadap suatu 

tradisi yang tidak dapat dipisahkan dari tumbuhan. Masyarakat dan 

kebudayaannya memiliki hubungan dengan tumbuhan dalam pemanfaatannya. 

Salah satu kebudayaan yang telah memanfaatkan tumbuhan untuk ritual adat 

adalah jamasan Kyai Bonto di desa Kebonsari. Tradisi ini diselenggarakan setiap 

tahun pada tanggal 12 Robi’ul Awal (Kalender Hijriyah). Tradisi ini dipimpin 

langsung oleh pemuka adat beserta tokoh-tokoh terkemuka dan disaksikan oleh 

masyarakat. Jamasan merupakan ritual memandikan pusaka yang biasanya 

terdapat sesaji terdiri dari bunga, buah-buahan minuman, dan makanan. Namun, 

belum diketahui jenis-jenis tumbuhan yang digunakan, sehingga diperlukan 

penelitian tentang etnobotani khususnya pada ritual jamasan Kyai Bonto. 

Tujuan dari penelitian ini adalah (1) untuk mendeskripsikan etnobotani 

tumbuhan pada ritual Jamasan Kyai Bonto di desa Kebonsari kecamatan 

Kademangan Kabupaten Blitar. (2) untuk mendeskripsikan media pembelajaran 

berbasis booklet hasil kajian etnobotani tumbuhan pada ritual Jamasan Kyai Bonto 

di desa Kebonsari kecamatan Kademangan kabupaten Blitar. 

Penelitian ini merupakan penelitian campuran (Mixed methods) yang dibagi 

menjadi dua bagian, yaitu penelitian kualitatif dan penelitian R&D. Maksud dari 

penelitian kualitatif yaitu menggambarkan dan mendeskripsiskan tumbuhan yang 

digunakan pada ritual jamasan Kyai Bonto, baik secara pemanfaatan, bagian yang 

digunakan, dan penjelasan singkat mengenai morfologi masing-masing jenis 

tumbuhan. Sedangkan, penelitian pengembangan (R&D) yang dilakukan untuk 

mengembangkan media pembelajaran berbasis booklet. Pada metode penelitian 

tahap I : metode yang digunakan adalah observasi, wawancara dan dokumentasi. 

Pengumpulan data diawali dengan mencari informasi jenis tumbuhan yang 

digunakan pada ritual jamasan. Analisis data dilakukan untuk mendeskripsikan 

jenis tumbuhan. Pada metode penelitian tahap II : model pengembangan yang 

digunakan berupa ADDIE, dan yang digunakan hanya 3 langkah yaitu Analisis, 

Design dan Pengembangan. Teknik pengumpulan data menggunakan instrument 

validasi. 

 

Hasil penelitian ini ditemukan 23 jenis tumbuhan. Tumbuhan yang paling 

banyak digunakan dalam upacara jamasan pusaka berasal dari famili Solanaceae 

sebanyak 17,39%. Urutan kedua tumbuhan yang paling banyak digunakan pada 

upacara jamasan pusaka adalah famili Poaceae, Fabaceae, Zingiberaceae, dan 

Amaryllidaceae sebanyak 8,69%. Bagian tumbuhan yang paling banyak 

digunakan pada upacara jamasan pusaka adalah buah sebesar 47,82% dan umbi 
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21,73%. Buah-buahn yang digunakan berasal dari sedekah bumi pada acara 

jamasan. 
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ABSTRACT 
 

The thesis entitled "Study of Plant Ethnobotany on Rituals of Jamasan Kyai 

Bonto, Kebonsari Village, Kademangan District, Blitar Regency as Booklet- 

Based Learning Media" was written by Afuza Medina, Department of Tadris 

Biology, NIM. 17208163007, supervised by Dr. Eni Setyowati, S.Pd.,M.M 
 

Keywords: Booklet, Ethnobotany, Jamasan, Learning Media 
 

This research is motivated by the people's belief in a tradition that 

cannot be separated from plants. Society and its culture have a relationship with 

plants in their utilization. One culture that has used plants for traditional rituals is 

the Jamasan Kyai Bonto in Kebonsari village. This tradition is held every year on 

the 12th of Robi'ul Awal (Hijri Calendar). This tradition is led directly by 

traditional leaders and prominent figures and witnessed by the community. 

Jamasan is a ritual of bathing an heirloom which usually has offerings consisting 

of flowers, fruits, drinks and food. However, the types of plants used are not yet 

known, so research is needed on ethnobotany, especially on the Kyai Bonto ritual. 
 

The aims of this study were (1) to describe the ethnobotany of plants in 

the Jamasan Kyai Bonto ritual in Kebonsari Village, Kademangan District, Blitar 

Regency. (2) to describe booklet-based learning media from plant ethnobotany 

studies on the Jamasan Kyai Bonto ritual in Kebonsari village, Kademangan sub- 

district, Blitar district. 
 

This research is a mixed methods research which is divided into two 

parts, namely qualitative research and R&D research. The purpose of this 

qualitative research is to describe and describe the plants used in Kyai Bonto's 

jamasan ritual, both in utilization, parts used, and a brief explanation of the 

morphology of each plant species. Meanwhile, development research (R&D) was 

conducted to develop booklet-based learning media. In the research method phase 

I: the methods used are observation, interviews and documentation. Data 

collection begins with finding information on the types of plants used in the 

jamasan ritual. Data analysis was performed to describe plant species. In phase II 

research method: the development model used is ADDIE, and only 3 steps are 

used, namely Analysis, Design and Development. Data collection techniques use 

validation instruments. 
 

The results of this study found 23 species of plants. The plants most 

widely used in the ceremony of heritage jamasan came from the Solanaceae 

family as much as 17.39%. The order of the two plants most used in the ceremony 

of inheritance is the family Poaceae, Fabaceae, Zingiberaceae, and 

Amaryllidaceae as much as 8.69%. The most widely used parts of the plant in the 

ceremony of inheritance are fruits with 47.82% and tubers with 21.73%. The fruits 

used come from alms of the earth at the jamasan event. 
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 الملخص

 قىسط  ٌف  ٌالعسق  تابىلا  ملع  سةادز"  ىاوىعلا

 
 تحت  ٌملعلا  خحبلا

 ةٌمٌلعتلا  لئاسولاكزاتٌلب  ،ىاجىامٌداك،زٌاسىوبٌك  ةٌقس  وًحى،فٍب ٌ اك  اىساماج

 دٌقلا   مزق   ،اٌجولوٌب   مٌلعت   مقس   ،ةىٌدم   اشوأف   هتبتك   "بٌتكلا   يلع   ةمئاق

 .زٌتسجاملا ،ٌتاو وٌتس ٌىٌإ .د افاإلشس تحت ٠٣٣٠٨٧٦٣٠٠٧

 مٌلعتلا لئاسو،ىاساماج ٌ،قزعلا تابىلا علن ،بٌتك :ةيئيسرلا تمالالك

ل دٌلقت ٌف ساىلا داقتاع ٌه خحبلا هرا ةٌفلخ  .اتتابىلا عي لهصف ميمٌ َ 

 ٌتلا  تافاقخلا  يدحإ  .اهمادختسا  ٌف  تاتابىلاب  عالقة  امهل  هتفاقخو  عمتجملا

 . زٌاًسوبكةٌقس ٌفوتىوب هٍاٌك اىساماجٌه ةٌدٌلقتلا سوللطق اجاتبىلا هثدختاس

 دوقٌ (.ٌزجهلا مٌوقتلا) لواأل عٌبز هي عشس ٌىاخلا ٌف عام لك دٌلقتلا هرا امقٌ

 ٌهىاساماج.  هعتجملا  هدهشٌو  بازشةلا  تاٌصخشلاو  ىوٌدٌلقتلا  ةداقلا  دٌلقتلا  هرا

 زوشهلا  هي  ىوكجث  ىٌباقس  له  ىوكٌ  ام  ةداع  ذٌلا  خوزوملا  هامحتا لس  سوطق
ت اتابىلا   عاوىأ   دعب   فزعَ  ٌ   مل   ،كلذ  عمو   .ماعطلاو   تابولوشساو   هكاوفلاو

 سوطق ٌف خاصة ،لعسقٍا تابىلا علن ٌف خحبلل ةجاح كاىه للذل ة،مدختلوسا

 .وتىوب ٌٌاك

 ٌف  تاتابىلل ٌ العسق  تابىلا  علن  فصول  (٧)  خحبلا  هرا  دافهأ  تىاك

 فصول  (٠)  . زاتٌلب،ىاجىامداك،زٌاسىوبكةٌقس ٌ فوتىوب  هٍاٌك اىساماجسوطق

 ولح   ٌقزعلا   تابىلا   تاسادز   ىم   تابٌتكلا   يلع   ةمئاقلا   لنعتلا   لئاسو

 .زاتٌلبةعطاهق ،ةٌفسعلاىاجىامداك،زٌاسىوبكةٌقس ٌفوتىوب هٍاٌك اىساماجسوطق

 خحبلاو ٌفٌكلا  خحبلا  هاه  ىٌمقس  يلإ  سنقىٌوٌطلاتخلإا  خحبلاٌه  خحبلا  هرا

 هةدختلوسا اجاتبىلا فصو وه ٌفٌكلا خحبلا هرا هي فالهدو .زٌوطتلاو

 ،ةمدختلوسا  اءشجألاو  ،مادختسا ل ٌ ف  ءاوس  ،وتىوب ٌ اك  اىساماج  سوطق ٌ ف

 خحب  زاءجإ  مت  ،سهفى  تقولا  ٌفو  .ٌتابى  عوى  لك  لكشتل  شجوم  زحشو

 خحبلا  ةقٌطس  ةلحهس ٌ ف  .باتٌتكلا  يلع  ةمئاق  ةٌمٌلعتلا  لئاسولا  زٌوطتلزٌوطت

 عمج  أدبٌ  .قٌخوتلاو  لثابالوقاو  ةظحالوال  ٌه  هةدختلوسا  بٌلااألس  :يلواأل

 مت .ىاساماج سوطق ٌف هةدختلوسا تاتابىلا اعوىأ عي تامولعم داجٌإب تاىاٌبلا

 ةلحزملا ٌ ف  خحبلا  ةقٌطس ٌ ف  .ةٌتابىلا  اعوىاأل  فصول  اًاتٌبلا  لٌلحت  اءزجإ

 ٌهو فقط، تاوطخ ٠ امدختاس متٌو ، ADDIE   مدختلوسا زٌوطتلا جذومى :ةٌىاخلا

 اتٌىقت  مدختست  .زٌوطتلاو  مٌمصتلاو  لٌلحتلا هي  ققحتلا  دواتأ  تاىاٌبلا  عمج

 .ةحصلا

 زخكلأا تاتابىلا .تاتابىلا ىم اعوى ٠٠ كاىه أى علًخحبلا هرا جئاتى زٌشت

 ادختسا قدزبe  Solanaceaةلئاع  ىم  ءتاجىاساماجخازت  لفح  ٌف  ام . ٪٣٠.٠٧

Fabaceaeةلئاع وه خازٌملا لفح ٌف ام وPoaceae ادختسا زخكلأا ىٌتابىلا بٌتزت 

 ميمٌ ،٠.٤  لودجلا يلإ ا˝ادىتاس .٪٣٨.٦ ةبسىبAmaryllidaceaeو Zingiberaceaeو

 ٌه  ىاساماج  خازت  لفح ٌ ف  تابىلا  ىم  امادختسا  زخكلأا  ءاشجلأا  أى  ةظحالم
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 ةبسىب  ةهكاف ٪٠٦.٠٤ ةبسىب  تاىزدو هي  ةمدختلوسا  ازمخلا  ٌتأت  .٪٠٠.٧٠
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 .ىاساماجخدح ٌف ألسضا تاقدص
 


